

Toluca, Edo. Mex, 01 de diciembre de 2023.

Versión estenográfica de la Primera Sesión Extraordinaria de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), llevada a cabo vía remota.

Guadalupe Ramírez Peña: Muy buenas tardes a las personas representantes de las entidades federativas que integran la Región del Sistema Nacional de Transparencia de esta, nuestra Región Centro.

Gracias por acompañarnos de forma remota en múltiples sedes a esta Primera Sesión Extraordinaria y les agradezco su atención y su asistencia.

La Comisionada Norma Julieta se disculpa con nosotros por algunas actividades, no nos va a poder acompañar; sin embargo, me gustaría dar, antes de iniciar, el uso de la voz, si se encuentra por ahí nuestra Coordinadora del Sistema Nacional, Magda Lozano, para ver si gusta darnos unas palabras antes de iniciar con nuestra sesión.

Mi querida, Magda.

No, bueno, empezamos y a ver si ahorita se incorpora.

Muchas gracias (fallas de transmisión) con nosotros, siendo, bueno, en este Sistema Nacional de Transparencia y en especial a nuestra querida Región Centro, siendo las 14 horas con 2 minutos, hora del Centro de este día viernes 1º de diciembre del 2023, le pido, Secretaria, proceda con el pase de lista de asistencia, la declaración del quórum legal y la apertura de esta sesión.

Karen Patricia Flores Carreño: Claro que sí, Coordinadora, con mucho gusto. Muy buenas tardes a todas y a todos.

De conformidad con la convocatoria respectiva, así como a lo establecido en el artículo 61 de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de las Instancias de los Integrantes del Sistema Nacional de Transparencia procederé a desahogar el punto número 1 del Orden del Día, correspondiente a la lista de

asistencia, declaración de quórum legal y apertura de la sesión, para lo cual pasaré lista a efecto de verificar la existencia del mismo.

Por lo cual voy a nombrarlos por nombre de la entidad federativa que representan y su nombre, dando un tiempo razonable para que todas y todos ustedes tengan tiempo de activar su micrófono y escuchar su respuesta.

Asimismo, y en atención a las personas que se encuentran en la sesión, me permito, de la manera más respetuosa, solicitar su apoyo verificando el nombre de usuario con el que aparecen en esta Plataforma Digital, encender sus cámaras, así también solicito su apoyo a todas aquellas personas que nos acompañan en representación de alguna Comisionada o Comisionado para que al momento del pase de lista proporcionen su nombre completo.

Lo anterior con el objeto de facilitar su registro en la versión estenográfica y, posteriormente, para la realización del proyecto del acta que la Secretaría Ejecutiva de nuestro Sistema Nacional de Transparencia nos hará llegar.

Inicio con el pase de lista.

Ciudad de México de México, Arístides Rodrigo Guerrero García.

Arístides Rodrigo Guerrero García: Presente.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Comisionado. Buena tarde.

Arístides Rodrigo Guerrero García: Buenas tardes a todas y todos.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias.

Ciudad de México, Julio César Bonilla Gutiérrez.

Miriam Rojas Piña: Hola, buena tarde a todas a todos. Miriam Rojas en su representación.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Miriam. Buenas tardes.

Ciudad de México, Laura Lizette Enríquez Rodríguez.

Ciudad de México, María del Carmen Nava Polina.

Ciudad de México, Marina Alicia San Martín Reboloso.

Diana Elizabeth Avantes Rosas: Diana Avantes en representación.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Diana.

Estado de Guerrero, Roberto Nava Castro.

Aby: Buena tarde. Presente, en representación del Comisionado Roberto Nava.

Karen Patricia Flores Carreño: Sí, también lo vi hace ratito.

Roberto Nava Castro: Ya estoy aquí. Presente. A la orden, Secretaria.

Saludo a todas y a todos, Coordinadora. Buenas tardes.

Karen Patricia Flores Carreño: Anotado, gracias, Roberto y también gracias a Aby.

También de Guerrero, María de Lourdes Ortiz Basurto.

María de Lourdes Ortiz Basurto: Buenas tardes a todas y a todos. Presente. Saludos, Coordinadora, Secretaria.

Karen Patricia Flores Carreño: Saludos, Lulú.

De Guerrero también, Horacio Díaz Quiñones.

Vamos con el estado de Hidalgo Myrna Rocío Moncada Mahuem.

Leslie Mateos Contreras: Buenas tardes. Leslie Mateos en representación de la Comisionada.

Karen Patricia Flores Carreño: Anotado. Gracias.

Luis Ángel Hernández Ríos.

Evelina Elizabeth Monribot Domínguez.

Raúl Kennedy Cabildo.

Sigifredo Rivera Mercado.

Continuamos ahora con el Estado de México, José Martínez Vilchis.

María del Rosario Mejía Ayala.

Guadalupe Ramírez Peña.

Guadalupe Ramírez Peña: Presente.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Lupita.

Luis Gustavo Parra Noriega.

Sharon Cristina Morales Martínez.

Sharon Cristina Morales Martínez: Presente. Buenas tardes.

Karen Patricia Flores Carreño: Sharon.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Perdón, perdón, ando saludando, acá estoy, cuando terminen de pasar lista, Lupita, acá estoy presente, Coordinadora y Secretaria, perdón. No me conectaba pero acá estoy presente.

Karen Patricia Flores Carreño: Okey, claro que sí, terminamos de pasar lista y ¿te parece bien, Coordinadora, si le damos el uso de la voz a la Comisionada Magda?

Guadalupe Ramírez Peña: Por favor, Secretaria, adelante.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Muchas gracias.

Sharon Cristina Morales Martínez: Sharon Morales, presente, Estado de México.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Comisionada. Buena tarde.

Estado de Morelos, Marco Antonio Alvear Sánchez.

Roberto Yáñez Vázquez.

La de la voz, Karen Patricia Flores Carreño, presente.

Hertino Avilés Albavera.

Isabel Tiscareño: Isabel Tiscareño en su representación.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Isabel, anotado.

Xitlali Gómez Terán.

Xitlali Gómez Terán: Presente. Buena tarde y saludos a todas, todos.

Karen Patricia Flores Carreño: Buena tarde, Comisionada.

Muchas gracias.

Del estado de Puebla, Rita Elena Balderas Huesca.

Rita Elena Balderas Huesca: Presente. Buenas tardes.

Karen Patricia Flores Carreño: Buenas tardes, Comisionada.

Francisco Javier García Blanco.

Francisco Javier García Blanco: Hola, buenas tardes. Presente.

Karen Patricia Flores Carreño: Buenas tardes, Comisionado. Gracias.

Nohemí León Islas.

Y por último el estado de Tlaxcala, Maribel Rodríguez Piedras.

Maribel Rodríguez Piedras: Presente. Saludos a todos y a todas.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Comisionada. Buenas tardes.

Ángel Espinoza Ponce.

Ángel Espinoza Ponce: Buenas tardes. Saludos a todos. Presente.

Karen Patricia Flores Carreño: Buenas tardes, Comisionado. Gracias.

Didier Fabián López Sánchez.

Una vez dado el pase de lista, les comento que contamos con la asistencia de seis integrantes de la Región Centro, por lo que contamos con quórum para sesionar y siendo las 14 horas con 11 minutos, del día de la fecha mencionada, puede ser declarada instalada la Primera Sesión Extraordinaria de 2023 de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Secretaria.

Antes de continuar con el desahogo del punto 2 del Orden del Día, le cedo el uso de la voz a nuestra Coordinadora del Sistema Nacional, mi querida amiga Magda Lozano para que nos puedas brindar unas palabras y seguir con nuestro Orden del Día.

Adelante, por favor.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Hola, buenas tardes.

¿Se escucha bien?

Karen Patricia Flores Carreño: Se escucha bien, querida Magda.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: ¿Sí se escucha?

Ah, perdón, pensé que era mi compu.

Buenas tardes a todas y a todos. La verdad es que es un honor la primera vez que me conectó a la Región Centro, (...) por Lupita por la invitación que me...

¿Me escuchan?

¿Se escucha?

Guadalupe Ramírez Peña: Sí, sí, se escucha, Magda. Adelante.

Karen Patricia Flores Carreño: Sí se escucha, Magda.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Ah, perdón, ahí se escucha, es que yo les veo a todas como detenidas. Gracias.

Agradecerles la invitación para formar parte de esta reunión que tienen hoy de la Región Centro y desearle muchísimo éxito a la Coordinadora, a Lupita Ramírez Peña, gran amiga y a su Secretaria, a Karen Patricia Flores Carreño del Instituto Morelense. Les deseo todo el éxito del mundo, la verdad es que dos mujeres muy inteligentes, con toda la capacidad y creo que van a avanzar muchísimo con la coordinación de Lupita y de Karen.

Cuentan con todo el apoyo de la Coordinación Nacional para todo lo que se requiere y poder trabajar en equipo con ustedes, enhorabuena y muchísimo éxito y voy a estar pendiente de todo lo que, en lo que yo pueda apoyar y aportar.

Igual, estoy trabajando en las redes sociales de la Coordinación Nacional de órganos garantes, se las voy a hacer llegar para que nos puedan seguir y yo pueda también compartir todo lo que hace la Región Centro y obviamente ver los avances.

Muchas gracias, enhorabuena para todos. Saludos.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, querida, Coordinadora, un gusto recibirte siempre con nosotros y qué bueno que te integras a

la mejor Región, aunque tú tengas Bacalar y nosotros no, pero somos una Región muy fuerte y consolidada.

En desahogo del punto 2 del Orden del Día referente a la aprobación de este, para esta Primera Sesión Extraordinaria de la Región del Centro del Sistema Nacional de Transparencia, querida, Secretaria, podría desahogar el punto, si fuera tan amable.

Karen Patricia Flores Carreño: Claro que sí, Coordinadora.

El Orden del Día que se circuló previamente en conjunto con la convocatoria respectiva incluye lo siguiente:

1. Lista de asistencia, declaración de quórum legal y apertura de la sesión.
2. Aprobación del Orden del Día.
3. Lectura y, en su caso, aprobación del acta de la Segunda Sesión Ordinaria de la Coordinación de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia, identificada con el número SNT/RC/ACTA/25/08/2023-ORD02, celebrada el 25 de agosto de 2023.
4. Lectura y, en su caso, aprobación del Plan de Trabajo de la Región Centro por los integrantes de la Región.
5. Síntesis de los acuerdos de la sesión.
6. Cierre la sesión.

Es cuanto.

Guadalupe Ramírez Peña: Una vez dada la lectura del Orden del Día y toda vez de que se trata de una sesión extraordinaria, en términos de lo dispuesto en el último párrafo del artículo 58 de los Lineamientos, para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de las Instancias, le informo a los presentes que no se abrirá espacio para el tratamiento de asuntos generales a la misma, por lo que

solicito a la Secretaria sea tan amable de someter a votación el Orden del Día para esta sesión, por favor.

Karen Patricia Flores Carreño: Con gusto.

En desahogo del punto se somete a consideración de todas y todos ustedes el Orden del Día, el cual, como ya lo comenté, fue enviado previamente y acaba de ser leído, por lo que les solicito respetuosamente levantar la mano los que estén a favor.

Registro cuatro votos a favor, ¿es correcto también, Alma?

Ahora, solicito se manifiesten oralmente y levantando su mano los que estén en contra.

Le informo, Coordinadora, que el Orden del Día para esta sesión, ha sido aprobado por unanimidad de votos de los presentes.

Es cuanto.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Secretaria. Muchas gracias.

Siguiendo con nuestra sesión en el punto del desahogo número 3 de este Orden del Día, referente a la lectura y, en su caso, aprobación del acta de la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia, identificada con el número SNT/RC/ACTA/25/08/2023-ORD02, celebrada el día 25 de agosto del 2023.

Secretaria, le pido, por favor, sea tan amable de desahogar el punto del Orden del Día.

Karen Patricia Flores Carreño: Claro.

Toda vez que a la convocatoria para esta sesión se anexó el acta de la Segunda Sesión Ordinaria de 2023, celebrada el 25 de agosto del mismo año, con fundamento en el artículo 65 de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de las Instancias de los Integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la

Información Pública y Protección de Datos Personales, someteré en votación económica si se dispensa la lectura de la misma.

Por lo que, pongo a su consideración la dispensa de la lectura del Acta antes mencionada, misma que se les hizo llegar en conjunto con la convocatoria.

Por lo que solicito respetuosamente, favor de levantar la mano los que estén a favor.

Gracias.

Ahora, solicito se manifiesten oral y levantando también su mano los que estén en contra.

Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos de los presentes fue aprobada la dispensa de la lectura del acta de la Segunda Sesión Ordinaria, celebrada el pasado 25 de agosto del presente año.

Continuando con el desahogo de este punto, ahora someto a la consideración de todas y todos ustedes, la aprobación del acta de la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro de nuestro Sistema Nacional de Transparencia, identificada con el número SNT/RC/ACTA/25/08/2023-ORD02, celebrada el pasado 25 de agosto de 2023, por lo que de nueva cuenta les solicito que quienes estén a favor, lo manifiesten levantando su mano.

Ahora, de la misma manera, solicito que se manifiesten oral y también levantando su mano, aquellos que estén en contra.

Gracias.

Coordinadora, le informo que el acta de la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia, identificada con el número SNT/RC/ACTA/25/08/2023-ORD02, ha sido aprobada por unanimidad de votos de los presentes.

Es cuanto.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Secretaria.

En seguimiento al desahogo del punto 4 del Orden del Día referente a la lectura y, en su caso, aprobación del Plan de Trabajo de la Región Centro para el periodo 2023-2024, haré uso de la voz para presentarlo.

Le pido a la Directora Alma que si me puede apoyar con la presentación, Almita.

Muchas gracias.

En atención a que ya fue circulado también previamente el Plan de Trabajo, me gustaría irme a los puntos centrales, Almita, para no leer la introducción y lo que tenemos.

Nosotros vamos a centrar nuestras estrategias en dos ejes, tres ejes, no recuerdo bien ahorita, pero tenemos el primero que es la socialización del derecho de acceso a la información pública y la protección de los datos personales y de la transparencia.

¿Cuál es la primera línea de acción? Bueno, pues yo quisiera retomar también lo del *Comisionado en tu plaza* que de alguna manera lo tuvimos cuando fui Secretaria y que me invitó Myrna.

Creemos que aquí es importante invitar a la participación no nada más como nosotros entre órganos garantes sino también poder involucrar a la ciudadanía, ¿para qué? Para que con esto conozcan un poquito más qué hacemos y podamos reforzarnos entre nosotros con algunas acciones que tenemos.

Cada quien tiene diferentes materiales, la primera vez, bueno, la vez que fuimos, por ejemplo, al estado de Morelos yo me llevé, me traje mucho material del estado de Guerrero, de ellos mismos con algunas infografías, tarjetas, entonces, esta cuestión del *Comisionado en tu plaza*, me gustaría que lo pudiéramos seguir utilizando.

Luego tengo el de *Rally estudiantil* que esto es fomentar el interés de los estudiantes de diferentes niveles educativos y la participación activa de la ciudadanía, así también como periodistas y algunos otros

sectores de la sociedad en los temas en la materia a través de una forma interactiva, dinámica y novedosa.

La idea es ir como a los planteles educativos, que podamos hacerlo con ustedes y de acuerdo a cada una de las entidades federativas, pues poder llevar a cabo, si no bien concursos, sí talleres fomentando, por ejemplo, el acceso a la información.

Mucho nos hemos enfocado también a tratar los datos personales, pero creo importante poder realizarlo a través de un taller llevando hojitas y diciéndoles que nos hagan solicitudes de información para ver si ellos realmente tienen entendido el tema, entonces, esto quiere decir en este *Rally estudiantil*.

Material de enlace social, bueno, difundir el material didáctico de los organismos, de los organismos de transparencia como son: podcast, videos e infografías con un enfoque innovador a través de inteligencia artificial y con códigos QR.

Muchos de nosotros tenemos materiales muy buenos, muy novedosos, entonces, a mí me gustaría hacer una recopilación de todos. En materia de transparencia, pues todos nos regimos iguales, a lo mejor diferentes plazos, pero la manera de llevarlo es muy similar. Entonces, poder hacer de nosotros mismos podcast y difundirlos cada uno en nuestras entidades federativas, pero como región, fortaleciéndolo, o sea, las grabaciones, digo, las podemos hacer virtuales o las podemos hacer presenciales, el chiste es elaborarlos y si alguien tuviera infografías, pues tal vez hacer un compendio, compartírnoslo y hoy la manera que se nos ha hecho muy fácil a nosotros que salimos con estudiantes es hacer códigos QR, hacemos el Código QR y lo repartimos y es una manera también ya de empezar con esta innovación de los códigos QR.

También me gustaría hacer conferencia sobre prevención de violencia digital, crear una conciencia sobre los tipos de violencia digital y las formas de prevención de la misma.

Ustedes conocen a nuestro personaje que es el villano Robadatos que la verdad se los ponemos a su disposición, podemos firmar algún convenio, creo que Arístides por ahí ya había levantado la mano,

estamos en espera ya nada más de que se reúna con el presidente del INFOEM para que él también, me parece, que tenía la intención de hacer una botarga.

Pero estas conferencias es también poder utilizar todo el material de todos los tipos de violencia digital.

Hacer un repositorio o una infografía y ya sea que ustedes puedan venir a dar pláticas con nosotros, nosotros con ustedes o compartir el material para de alguna manera fortalecer toda esta situación.

La otra es diseñar políticas públicas sobre acceso a la información y la protección de datos personales.

Aquí, lo que más me interesa a mí es incentivar la participación de la sociedad en la construcción de políticas públicas en espacios de diálogo y análisis, ¿por qué? Muchas veces nos enfocamos a nuestros sujetos obligados que es lo correcto en donde les tenemos que decir qué hacer, pero creo que ya también es necesario poder interactuar ya con la ciudadanía, insisto mucho, porque nosotros nos debemos a ellos, sobrevivimos también por el acceso a la información y muchas veces la propia ciudadanía no lo lleva a cabo, no sé si les pase a ustedes, pero en nuestro órgano también hay solicitudes internas cuando le llamamos el fuego amigo y digo, qué lástima que se ocupe para esto, cuando realmente la función es que la sociedad lo disfrute y lo atienda.

Entonces, tratar de buscar políticas públicas con ellos, hacer reuniones tal vez con asociaciones, con sociedades civiles para ver de qué manera nos pueden apoyar ellos también para llevar a cabo estos derechos de información.

Tenemos nuestra segunda estrategia que es la de vinculación y coordinación interinstitucional.

La primera línea de acción es para sacarla afuera y poder promover y proporcionar nosotros todo lo que tenemos y la segunda estrategia tiene que ver más con nosotros como órganos garantes. A mí me gustaría hacer mesas de trabajo sobre pláticas de éxito, por ejemplo, ¿qué ha tenido la Ciudad de México que nos pueda compartir?, ¿qué

ha tenido Guerrero que nos pueda compartir? Y de alguna manera trabajarlo entre nosotros con algunas mesas de trabajo.

Secretaria, le voy a pedir que tome nota para que posteriormente podamos establecer quiénes coordinarían estos grupos, quiénes integrarían estos grupos y poder establecer fechas para poder recopilar la información.

También me gustaría ofrecer, para los órganos de nosotros, para nuestro personal, para los Comisionados, una certificación en lenguaje corporal de oratoria y de discurso, esto nos va a ayudar para poder desarrollar y fomentar las habilidades y competencias de nuestros servidores públicos, de nosotros mismos desde una visión institucional y con un sentido práctico.

Entonces, vamos a abrir esta certificación y vamos a ir estableciendo horarios, vamos a hacerlo tal vez en horarios laborales, pero con una hora, hora y medio a lo mucho para que no sean tan grandes y también no desatiendan las cuestiones.

Esto se los haremos llegar cómo lo haríamos para ver si ustedes están interesados en certificarse o bien, ver quién de su personal, lo pudiéramos hacer tal vez por Estado o sacar una convocatoria, tampoco serían todos al mismo tiempo porque obviamente, si no, no se les daría la atención necesaria.

Quiero hacer una sesión de la Comisión por lo menos en alguna Región del Centro, fuera de aquí, quien alce la mano, la verdad es que me encantaría, me encantaría ir a todos lados de la República, pero quien quiera que podamos sesionar en su Estado.

A mí encantaría, sobre todo, ir a Puebla, Puebla es uno de los estados que también sufre por algunas cuestiones en donde creo que podemos apoyarlos nosotros como Región Centro y estar presentes ahí para poderlo hacer, digo, no necesitamos mucho, un espacio, puede ser en el mismo instituto y muchas de las cosas nos la proporciona también el INAI.

Entonces, ojalá Puebla me pueda ayudar para invitarnos e ir a sesionar ahí en algún momento y está cerquita de todos, creo que nos queda céntrico a todos y es un buen punto de reunión.

Otro de ellos es fortalecer, el fortalecimiento de políticas públicas, pero de nosotros, ya internas, todo esto actuando y no descuidando lo que es el PRONADATOS y el PROTAL que cada uno de nosotros tiene en sus diferentes líneas de acción y seguir fortaleciendo. Aquí está Roberto que es nuestro Coordinador de Capacitación, que tiene que ver con esta cuestión del PRONADATOS y el PROTAL, entonces, para mí sería fortalecer estas políticas públicas para dar continuidad y no descuidar lo que tiene que ver con el PRONADATOS y el PROTAL.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Comisionada, perdón, Coordinadora. Me apuntó también para Puebla.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Coordinadora.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Estoy poniendo atención, estoy poniendo atención.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, muchas gracias.

Bueno, y lo que buscamos con este Plan de Trabajo, pues es fortalecer el trabajo interinstitucional entre los diferentes organismos garantes que componen la Región Centro a través de este Sistema mediante la suma de esfuerzos conjuntos al compartir experiencias de buenas prácticas y obviamente el posicionamiento de todos los temas en materia de la agenda de trabajo.

Estas son las estrategia. Ya, Almita, si quieres ya. A mí me interesaba que conocieran las líneas de acción, este es el Plan de Trabajo.

Creo que quedó pendiente la vez pasada, Karen, si mal no recuerdo, hacer *Comisionado en tu plaza* en el estado de Guerrero, entonces, creo que estaba pendiente por ahí, ojalá que se pueda retomar ya una vez que pasó esto del huracán, tan feo y que podamos hacer algo también para fortalecer a nuestros hermanos de Guerrero y poder apoyarlos.

María de Lourdes Ortiz Basurto: Coordinadora.

Karen Patricia Flores Carreño: Sí se llevó a cabo, Coordinadora, pero yo creo que los compañeros de Guerrero están abiertos a realizarlo de nueva cuenta.

María de Lourdes Ortiz Basurto: Ah, sí, claro. Se llevó a cabo por acá, solo aplazamos unos días, justo fue antes del huracán Otis, pero para nosotros bienvenidos todas y todas cuando gusten, volvemos a hacer la actividad, la verdad es que de gente, pero cuando gusten los recibimos con los brazos abiertos, Coordinadora.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Comisionada Lourdes. Ya recordé que sí, hasta me escribió el Presidente y le había dicho que no, pero bueno.

Estos son los puntos de acción sobre el Plan de Trabajo y ahora les doy el uso de la voz, querida, Secretaria.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Lupita, sí.

Antes de abrir un espacio de diálogo para comentar este Plan de Trabajo que nos presentas, me gustaría dar cuenta de la asistencia de algunos integrantes que lo hicieron a través del chat, de Diana Elizabeth Avantes Rosas en representación de la Comisionada Marina Alicia San Martín Reboloso del INFO Ciudad de México, de Óscar Salinas en representación del Comisionado Gustavo Parra, de la Comisionada Nohemí León Islas del instituto garante del estado de Puebla, me comenta que tiene fallas técnicas y es por eso que no puede acceder bien a la cámara.

Por último, también nos escribe José Hernández que también está presente en representación de la Comisionada María del Carmen Nava Polina también del INFO Ciudad de México.

Ahora sí, para que quede asentado también, Almita, en el acta la asistencia de estas personas y ahora sí, con gusto abro un espacio de diálogo para que todos aquellos que quieran emitir algún comentario, alguna sugerencia respecto de la exposición de nuestra Coordinadora, lo puedan hacer.

Si alguien gusta hacerlo, por favor, háganmelo saber levantando la mano o abriendo su micrófono.

La Comisionada Rita Elena de Puebla, el Comisionado Ángel Espinoza de Tlaxcala,

¿Alguien más? A ver, déjame ver en el chat.

Guadalupe Ramírez Peña: La Comisionada Sharon.

Karen Patricia Flores Carreño: Okey, no, no, es para participación.

Comisionada Sharon, no te veo, okey.

Del Estado de México y si me permiten también, también me gustaría hacer uso de la voz en mi calidad de, además de Secretaria, integrante de la Región Centro.

Okey, bueno, si no hay más participaciones, le doy el uso de la voz a la Comisionada Rita Balderas del estado de Puebla.

Adelante, querida Comisionada.

Guadalupe Ramírez Peña: Perdón, Rita, antes de que empieces, también levantó la mano Lourdes de Guerrero, por favor.

Gracias, adelante, Rita, discúlpame.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Coordinadora.

Rita Elena Balderas Huesca: Gracias, gracias, Lupita. Gracias, Karen.

Nada más, bueno, para reiterarnos como órgano garante de Puebla con todo el entusiasmo para participar en estas actividades que propones, Lupita, para la Región.

Obviamente decirles que estamos en la mejor de las disposiciones para hacer una de las reuniones aquí en Puebla, por supuesto que son

bienvenidos. Claro que nos coordinamos y hacemos algo bien aquí en el estado de Puebla, qué bueno que nos quieran visitar.

La verdad es que sí, pues saben que hemos tenido un año muy, muy duro, seguimos un poquito en esa dinámica, pero bueno, ahí la llevamos y qué bueno que nos visiten y que también de alguna manera analicemos estas cosas que están pasando en algunos órganos garantes como el de nosotros para que no se repitan en otros órganos garantes.

Estamos aquí para servirlos y por supuesto que son todos bienvenidos.

Gracias y mucho éxito, Lupita, en esta coordinación.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Rita.

Está apagado tu micro, Karen.

Karen Patricia Flores Carreño: Listo. Gracias, Comisionada Rita.

Ahora le doy el uso de la voz al Comisionado Ángel Espinoza del órgano garante del estado de Tlaxcala.

Adelante, Comisionado.

Ángel Espinoza Ponce: Muchísimas gracias. Buenas tardes a todos.

Cuando oí que la Comisionada Lupita proponía a Puebla, yo dije: “Sí, el lugar de moda en Puebla está en Tlaxcala y se llama Val'Quirico”, entonces, bienvenidos a Puebla, a Tlaxcala, por aquí nos veríamos.

Lupita, muchas felicidades con ese Plan de Trabajo ambicioso.

Estado de México lector de Capacitación para que cheque precisamente qué actividades podemos retomar, cuenta con nosotros.

Me adelanto un poquito a mi Presidenta, la Comisionada Maribel que está presente, espero no...

Estamos aquí todos, pero con muchísimo gusto y eso de la botarga del Ladrón Robadatos ¿sí hay derechos de autor o qué? Cómo lo implementaríamos para que no nada más sea del ONFO o de ustedes sino que sea de la Región Centro, digo, adelanto a lo mejor como propuesta.

Muchas gracias. Saludos a todos.

Guadalupe Ramírez Peña: Gracias, Ángel.

Mira, es que no mencioné Tlaxcala porque no está dentro del Plan de Trabajo, pero a mí me encantaría que pudiéramos organizar una carrerita en Tlaxcala que sé que les gusta correr y que es muy bonito y que después podemos ir a terminar de ir y comer en Val'Quirico, entonces, eso sería maravilloso, por eso es que no lo mencioné porque tengo por ahí pendiente esa situación.

Y del villano Robadatos, no, cualquiera, sí tenemos derechos de autor, sí hay derechos de autor, por eso es importante poder firmar un convenio, Rebeca de Baja California Sur también está muy interesada en hacer a lo mejor pequeñas historias.

Karen Patricia Flores Carreño: Se congeló la imagen y perdimos el audio de Lupita, si le damos unos segunditos, va en carretera, entonces, yo creo que es cuestión de señal, rápido se recupera.

Lupita, ¿ya estás de nuevo? , ¿nos escuchas?

El audio, por fa.

Guadalupe Ramírez Peña: ¿Hasta dónde me quedé?, ¿hasta dónde me oyeron?

Ángel Espinoza Ponce: Que Rebeca de Baja California también estaba interesada.

Guadalupe Ramírez Peña: Ah, okey.

Por ejemplo, como no todos tienen el presupuesto para mandar a hacer una botarga porque sí es un poco carita, la idea es de que lo

puedan utilizar a través de la inteligencia artificial, de historietas o de poderlo manejar a través de computadoras o de folletitos.

Entonces, todo eso pudiera ser, Ángel, nada más les pediría que se pusieran en contacto con mi Presidente del INFOEM y ahora sí que él les daría las indicaciones necesarias.

Karen Patricia Flores Carreño: Okey, muchas gracias. Lupita.

Siguiendo el orden de las personas que se enlistaron para participar, ahora le toca el turno a la Comisionada Sharon Morales del Estado de México.

Adelante, Sharon.

Sharon Cristina Morales Martínez: Gracias, buenas tardes a todas y todos.

Querida Comisionada Lupita, primero refrendar el apoyo que tiene este Pleno del INFOEM hacia contigo para que coordines esta Región, sé que vas a trabajar muy duro porque eres muy trabajadora y muy activa.

Entonces, pues la verdad te felicito por este proyecto de Plan de Trabajo y me quiero sumar al tema del taller de violencia digital. Hace un tiempo hice un taller en un diplomado, este taller fue muy dinámico y les gustó mucho, entonces, quiero levantar la mano para poder participar.

Todo el éxito del mundo, te mando un abrazo y lo que necesites aquí estamos.

Guadalupe Ramírez Peña: Gracias, querida Sharon. Claro, bienvenidos.

La idea es fortalecerlo para que lo podamos llevar y experimentar en todas las partes de la Región y obviamente sacar temas fortalecidos que podamos usar y muchas gracias, muchas gracias, de verdad, por apoyarme, Sharon, por sumarte y sé que todos mis compañeros del

INFOEM aunque no estén, sé que me apoyan y gracias, amiga, gracias por estar aquí con nosotros.

Adelante, Karen.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Lupita.

Ahora toca el turno a la Comisionada Lourdes Ortiz Basurto del estado de Guerrero.

Adelante, Comisionada.

María de Lourdes Ortiz Basurto: Los saludo de nueva cuenta a todos y a todas.

Refrendarte el apoyo, mi apoyo del órgano garante de Guerrero. Coordinadora, Lupita, en todo lo que podamos ayudar, coadyuvar, fortalecernos, con todo gusto y de todo corazón, lo sabes, amiga.

Me encanta, de verdad, que te voy a felicitar por tu Plan de Trabajo, me parece tan apegado a las necesidades que tenemos. Hablar de la conciencia de, crear esa conciencia de la violencia digital es un tema, no le voy a decir como muchos dicen que está de moda, no, es una necesidad, de verdad, primordial, hablarlo todos y todas en todos los sectores porque de pronto dicen: “Con los más vulnerables” no, todos y todas somos vulnerables respecto a esta situación.

Otro muy importante, celebro que estés ponderando qué es interactuar con la sociedad civil organizada o no, porque de pronto, sí, yo también siempre lo digo y lo platicábamos apenas en el evento que tuvimos de *Comisionado en tu plaza* acá en Guerrero con el Comisionado Julio Bonilla de que de pronto nos enfocamos también mucho como que en los sujetos obligados y los sujetos obligados y la sociedad cuando tenemos evaluaciones de que cómo nos califica la sociedad y luego cuando, para mí es difícil cuando escucho y dice: “No, pues es que la sociedad no sabe que existe el ITAIGro, no sabe que existen instituciones de transparencia”, entonces, yo creo que ese es un punto clave, crucial que estás tocando y ojalá que lo reforcemos y que en alguna de las próximas reuniones personales que tengamos como

región que toquemos puntos así tan claros y tan estratégicos como este.

Cuenta con todo el apoyo de nosotros acá del órgano garante en Guerrero. Celebro también, ojalá que sí se pueda hacer en Puebla, con todo gusto, ojalá que podamos ir por allá y todo nuestro apoyo.

Muchas felicidades, Comisionada, a la orden.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Lulú, también sé, eres muy proactiva, te veo muy movida y también sé del apoyo que ponen ahí los compañeros (fallas de transmisión) mi exsecretario y hoy Coordinador de Capacitación de la Región Centro, entonces, sé que (...) y nada, regresando de vacaciones para empezar a armar las mesas de trabajo para que lo vayan anotando.

Entonces, adelante, mi querida Secretaria.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Lupita.

Con gusto, antes de emitir mi comentario, doy cuenta de la presencia de la Comisionada Presidenta del estado de Hidalgo, Myrna Moncada, un gusto tenerte aquí y también de la presencia de la licenciada Itzel Merlos en representación de Marco Alvear, Comisionado Presidente del IMIPE.

Guadalupe Ramírez Peña: Ahí está Marco, ahí está Marco.

Karen Patricia Flores Carreño: Ya se conectó.

Guadalupe Ramírez Peña: Ya lo vi. Saluda, saluda, amigo.

Marco Antonio Alvear Sánchez: Qué tal, qué gusto saludarlos a todos, como siempre ala distancia, un abrazo a todos.

Ya saben, en Morelos se les quiere, se les quiere mucho, se les apapacha, nada más es cuestión de que aquí arranquemos con el tema, Lupita, en Morelos, ¿te parece?

Guadalupe Ramírez Peña: Gracias, amigo, gracias.

Myrna, ya te vi, amiga querida, un abrazo.

Myrna Rocío Moncada Mahuem: Abrazo grande, qué gusto verte, mi querida Coordinadora y felicidades, siempre en acción. Abrazo a todas y todos.

Guadalupe Ramírez Peña: Gracias, mi querida Myrna y retomando muchos de los puntos que tú también nos hiciste favor de compartir cuando eras Coordinadora de esa Región, retomando algunas cosas porque hay cosas muy interesantes que vale la pena que podamos seguir ofreciendo.

Adelante, Karen, adelante.

Karen Patricia Flores Carreño: Gracias, Lupita. Igual que mis compañeras, Comisionadas y Comisionados, sumarme a las felicitaciones que el día de hoy se te hacen por presentar este Plan de Trabajo tan completo.

Me sumo de forma entusiasta a todas las acciones que plantea tanto en la estrategia A como en la estrategia B, muchos de los asuntos del Plan A, de la línea A ya los hemos llevado a cabo aquí en Cuernavaca, en Morelos, pero creo que estamos en la mejor disposición a que tú, de volvernos a tener. Creo que fueron casos exitosos y con mucho gusto los retomamos en este nuevo Plan de Trabajo.

También, creo que todos los estados que conformamos la Región Centro estaremos muy agradecidos contigo que perteneces al Estado de México y con el INFO Ciudad de México que son quienes tienen material, me parece, muy bueno, material digital, didáctico, que nos lo puedan compartir para nosotros replicarlo en nuestras estrategias de trabajo en la socialización de estos dos derechos fundamentales que nos toca trabajar, entonces, creo que les estaremos muy agradecidos de compartirlo para que nosotros lo repliquemos.

Es cuanto y un abrazo a distancia, Lupita.

También te informo que ya no hay más participaciones enlistadas, por lo que ahora someteré a la aprobación de las personas representantes

de los integrantes de la Región el Plan Anual de Trabajo de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia, para el periodo 2023-2024.

Por ello, le solicito a las personas que estén a favor, sírvanlo, en la forma acostumbrada, levantando su mano.

Si hay alguien que está en contra, por favor, manifiéstelo oralmente y también levantando su mano.

Gracias.

Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos de los presentes, fue aprobado el Plan Anual de Trabajo 2023-2024 de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia, para el periodo 2023-2024.

Es cuanto.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Secretaria.

Siguiendo con nuestra sesión y para el desahogo del punto 5 de este Orden del Día, le solicito nos dé una síntesis de acuerdos de esta sesión, si es tan amable.

Karen Patricia Flores Carreño: Claro que sí, Coordinadora.

Enlisto los acuerdos que se toman en esta sesión.

1. Se aprobó el Orden del Día de la Primera Sesión Extraordinaria de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia.
2. Se aprobó la dispensa de la lectura del acta de la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia, celebrada el pasado 25 de agosto de 2023.
3. Se aprobó el acta de la Segunda Sesión Ordinaria de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia, celebrada el 25 de agosto de 2023.

4. Se aprobó el Plan de Trabajo de la Región Centro del Sistema Nacional de Transparencia para el periodo 2023-2024.

Es cuanto.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias, Secretaria.

Finalmente, me permito desahogar el punto 6 del Orden del Día, no sin antes agradecerles a todos por su presencia y por acompañarme en esta nueva encomienda.

Gracias, Almita, por estar siempre al pendiente de nosotros, te admiro, te reconozco y para mí eres un eje fundamental y un placer y un honor que hoy estés al frente de esa Dirección acompañándonos porque eres un ser maravilloso y una excelente persona.

Alma, de verdad, muchas gracias por estar con nosotros.

Referente al cierre de la sesión, por lo que habiendo agotado todos los puntos enlistados para esta sesión y siendo las 14 horas con 46 minutos, del día 1º de diciembre de este año, se declara formalmente clausurada la Primera Sesión Extraordinaria de la Región del Sistema Nacional de Transparencia.

Muchas gracias, de verdad, compañeros, a todas y a todos.

Los voy a dejar que disfruten sus vacaciones, pero regresando les voy a dar lata.

--ooOoo--